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18 апреля 2025 года в Москве прошел XII Всероссийский съезд адвокатов, в котором 

приняли участие представители адвокатских палат всех 87 субъектов Российской Федерации, 

руководство и представители Федеральной палаты адвокатов, Министерства юстиции Российской 

Федерации и зарубежной адвокатуры. 

Съезд открыла президент ФПА РФ Светлана Володина, которая сообщила о наличии кворума и 

предоставила слово министру юстиции Российской Федерации Константину Чуйченко.

Министр юстиции в начале своего выступления зачитал приветствие Президента России Влади-

мира Путина съезду, в котором отмечалось, что за прошедшие годы отечественная адвокатура 

укрепила свой авторитет как одного из важных, значимых институтов гражданского общества. 

«Это —  прямой результат вашей каждодневной ответственной работы, направленной на защиту 

прав, свобод и законных интересов граждан и организаций, обеспечение их доступа к правосудию, 

к получению квалифицированной юридической помощи», —  убежден глава государства. По его 

мнению, большое социальное измерение имеет работа адвокатов, связанная с оказанием бесплат-

ной юридической помощи гражданам, в том числе участникам специальной военной операции и 

членам их семей. Владимир Путин пожелал участникам съезда плодотворного, конструктивного 

общения и успехов в профессиональной деятельности.

В Москве состоялся XII Всероссийский 
съезд адвокатов
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Затем Константин Чуйченко поприветствовал участников съезда 

уже от своего лица, пожелав им и в дальнейшем успешно поднимать 

авторитет адвокатуры. Он отметил роль адвокатов в обеспечении 

конституционного права на квалифицированную юридическую 

помощь, которую они нередко оказывают на условиях pro bono. 

«Яркий тому пример —  оказание всесторонней правовой поддерж-

ки пострадавшим в результате террористического акта в [концерт-

ном зале] „Крокус Сити Холл“», — сказал министр.

Он обратил внимание на единство Федеральной палаты адвокатов 

Российской Федерации и региональных адвокатских палат в их 

деятельности по защите прав и законных интересов граждан, в том 

числе при оказании правовой помощи участникам СВО и членам 

их семей. Он отметил и помощь адвокатского сообщества курским 

коллегам, оказавшимся в тяжелой жизненной ситуации из-за бое-

вых действий в приграничных районах.

«С начала проведения специальной военной операции 326 адво-

катов ушли на фронт защищать интересы нашей Родины. Из них 

сейчас непосредственно в зоне проведения СВО находится 276 че-

ловек,  среди которых 218 добровольцев и 58 мобилизованных. 

С СВО вернулись 50 адвокатов. Всего за время специальной во-

енной операции было ранено 36 адвокатов, 22 адвоката погибли, 

один адвокат числится пропавшим без вести. Принято решение о награждении ведомственными 

наградами Минюста всех адвокатов, принимающих и принимавших участие в боевых действиях. 

Многих мы уже наградили», —  проинформировал собравшихся министр.

По словам выступавшего, за время, прошедшее с предыдущего Всероссийского съезда адвокатов, 

ФПА РФ и адвокатское сообщество провели значительную работу по развитию и совершенствова-

нию института адвокатуры. Он положительно оценил активное участие адвокатской корпорации в 

законотворческой деятельности, цифровой трансформации, организации повышения профессио-

нального уровня адвокатов, а также научно-практической и просветительской деятельности.

В своем выступлении министр обратил внимание на успешную совместную деятельность Минюста и 

ФПА: завершена масштабная работа по внесению изменений в Федеральный закон об адвокатской 

деятельности и адвокатуре, создан Единый государственный реестр адвокатов, а также нормативно 

закреплен статус Комплексной информационной системы адвокатуры России; на сегодняшний день 

адвокатские палаты в воссоединенных регионах полностью интегрированы в российскую адвокатуру.

Основной задачей на ближайшее время министр юстиции назвал профессионализацию судебного 

представительства и создание условий для консолидации юридической профессии на площадке 

адвокатуры. 

После выступления Константина Чуйченко Светлана Володина вручила ему Медаль имени императора 

Александра II, а затем огласила приветственное обращение Председателя Верховного Суда Российской 

Федерации Ирины Подносовой. Поздравляя с началом работы съезда, Ирина Подносова отметила, 

что Всероссийский съезд адвокатов — это знаменательное для всей российской адвокатуры событие, 

когда подводятся итоги проделанной работы и определяются пути решения новых задач. Обеспечивая 

гарантированные каждому Конституцией РФ права на судебную защиту, доступ к правосудию, получе-

ние квалифицированной юридической помощи, адвокатура является неотъемлемым элементом право-

Константин Чуйченко, 
министр юстиции Российской Федерации
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судия. Председатель Верховного Суда также обратила внимание, что 

конституционные гарантии на получение квалифицированной юри-

дической помощи требуют установления к лицам, ее оказывающим, 

высоких профессионально-этических норм. С  этой целью при непо-

средственном участии ФПА РФ разработана концепция профессиона-

лизации представительства. Ее реализация может не только снизить 

судебную нагрузку на судей и сократить сроки судопроизводства, но и 

повысить качество судебных решений, считает Ирина Подносова.

Светлана Володина отметила, что от имени Комитета Государственной 

Думы ФС РФ по государственному строительству и законодательству 

к делегатам съезда обратился с приветствием Павел Крашенинни-

ков, который подчеркнул, что российская адвокатура, отметившая 

160-летний юбилей, стабильно развивается, эффективно выполняя 

все функции публично-правового института, возложенные на нее.

Также Светлана Володина огласила обращение председателя Ас-

социации юристов России Сергея Степашина, который отметил, 

что адвокатура играет ключевую роль в обес печении законности, 

защите прав и свобод граждан, укреплении правового государства. 

Народный артист России Сергей Безруков, исполнитель роли 

Ф.Н. Плевако в одно именном фильме, направил участникам и гостям 

съезда видеообращение. «Теперь я, изнутри уже, еще лучше понимаю вашу довольно-таки непростую 

профессию. Вообще защищать людей — это очень и очень сложно. Нужно вникать в каждую проблему. 

Нужно прожить историю каждого подзащитного. И это действительно миссия», — подчеркнул актер.

Отчет

Президент ФПА РФ Светлана Володина представила отчетный доклад о деятельности Совета ФПА 

РФ. Она рассказала, что Федеральная палата адвокатов Российской Федерации утверждена в ста-

тусе базовой организации в сфере адвокатской деятельности для Армении, Беларуси, Киргизии, 

Таджикистана и Узбекистана. В этом направлении был проведен ряд мероприятий, в том числе 

международные научно-практические конференции и круглые столы.

Касательно профессионализации судебного представительства Светлана Володина отметила, что 

Минюст России следит за тем, чтобы не было каких-либо заградительных мер для перехода в ад-

вокатуру, и это прежде всего касается размера взноса первого года, который в некоторых палатах 

является очень высоким. «Мы договариваемся с Министерством [юстиции Российской Федерации] 

о том, чтобы сама адвокатура определила на переходный период размер этого взноса», —  поде-

лилась президент ФПА РФ.

Светлана Володина подчеркнула, что на сегодняшний день в качестве наиболее подходящего адво-

катского образования для перехода из ООО в адвокатуру видится адвокатское бюро, которое мож-

но доработать таким образом, чтобы юридический бизнес перешел в корпорацию безболезненно. 

Кроме того, она обосновала важность специализации для адвокатов и сказала, что специализацию 

следует вводить начиная с крупных городов. 

В своем выступлении Светлана Володина отметила, что на сайте Федеральной палаты адвокатов 

Российской Федерации открыт специальный подраздел «Оправдательные приговоры». «Мы долж-

Светлана Володина, 
президент ФПА РФ
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ны показывать положительные результаты наших коллег, показать истинное лицо адвокатуры, под-

нять ее авторитет, и когда мы задумывали этот проект, то нам было очень важно, чтобы все узнали, 

какие у нас результаты», —  подчеркнула она. Ссылаясь на статистику Верховного Суда Российской 

Федерации, Светлана Володина с сожалением отметила, что в апелляции и в кассации отменяет-

ся значительное количество оправдательных приговоров. Президент ФПА РФ назвала имена тех 

адвокатов, которые добились более трех оправдательных приговоров, которые вступили в силу. 

В  частности, Светлана Володина сообщила, что на счету президента Сахалинской адвокатской 

палаты Максима Белянина — 4 оправдательных приговора, президента АП Республики Карелия 

Андрея Закатова — 7, президента АП Республики Якутия Шолбана Монге — 5.

Рассуждая о нарушении профессиональных прав адвокатов, президент ФПА РФ сообщила: «Если в 

2023 году было подано 338 жалоб на нарушение профессиональных прав адвокатов, то в прошлом 

году —  уже 625. Адвокаты поняли, что они должны реагировать на нарушения».

Светлана Володина отметила, что существует две группы стран: первая, где профессиональные 

права адвоката защищает статья о воспрепятствовании судебной деятельности, вторая, где для 

защиты этих прав введена статья о воспрепятствовании адвокатской деятельности. Россия не отно-

сится ни к одной из этих групп. Светлана Володина сообщила о разработке ФПА РФ законопроекта 

о внесении в Уголовный кодекс РФ новой статьи 149.1 «Нарушение права на получение квалифици-

рованной юридической помощи». Она выразила надежду, что этот законопроект получит поддерж-

ку и будет внесен в Государственную Думу.

Характеризуя статистические данные об адвокатуре, Светлана Володина констатировала, что в 

период между съездами впервые численность адвокатского сообщества с действующим статусом 

уменьшилась (на 58 человек). Адвокаты чаще приостанавливали статус и прекращали свою дея-

тельность. Это произошло по разным причинам, в том числе и по экономическим. Самые многочис-

ленные адвокатские образования —  от 200 до 500 человек —  это, по ее словам, основа российской 

адвокатуры. Количество адвокатских кабинетов несколько снизилось, поскольку, по-видимому, 

приходит понимание преимуществ коллективных форм адвокатских образований.

За отчетный период 7 адвокатов защитили кандидатские диссертации по специальности «адвока-

тура», пятеро из них —  ученики Светланы Володиной, которая возглавляет кафедру адвокатуры 

Университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА). Президент ФПА РФ рассказала также о совместном 

проекте ФПА РФ и НИУ ВШЭ «Управление юридическим бизнесом», назвав адвокатов, получив-

ших степень доктора юридического администрирования.

Цифровизация адвокатуры

Вице-президент ФПА РФ Елена Авакян рассказала о ходе развития Комплексной информационной 

системы адвокатуры России (КИС АР), ее современном состоянии и возможностях. По ее словам, 

практически все блоки КИС АР, за исключением блока электронного документооборота (реализа-

ция запланирована на 2026 год), введены в эксплуатацию. На сегодняшний день работают подси-

стема обеспечения проведения квалификационного экзамена, подсистема автоматизированного 

распределения между адвокатами поручений на защиту по назначению, модуль повышения квали-

фикации и модуль статистики. Подсистема ведения реестров находится на этапе приемо-сдаточных 

испытаний. Закончена разработка финансового блока, проводятся приемо-сдаточные испытания.

Елена Авакян напомнила о внесенных в отчетном периоде между съездами изменениях в Фе-

деральный закон от 31 мая 2002 года № 63-ФЗ «Об адвокатской деятельности и адвокатуре», 
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в соответствии с которыми КИС АР внесена в число информационных систем, признаваемых в 

силу закона. Это позволяет КИС АР подключиться к Системе межведомственного электронного 

взаимодействия (СМЭВ) в силу факта признания ее законом. Она также рассказала о внесенных 

в отчетном периоде изменениях в Налоговый кодекс. В силу данных изменений Федеральная па-

лата адвокатов обязана передавать все сведения об адвокатах, приобретших, приостановивших, 

прекративших свой статус, в Федеральную налоговую службу через СМЭВ. Налажено взаимо-

действие с МВД России, которое непосредственно из своей информационной системы передает 

все заявки на предоставление защитника по назначению. Вице-президент Федеральной палаты 

адвокатов Российской Федерации сообщила, что Судебный департамент при Верховном Суде 

Российской Федерации ориентировал суды на взаимодействие с КИС АР через СМЭВ, а в период 

до подключения КИС АР к СМЭВ — на взаимодействие с КИС АР в ее текущем режиме.

Елена Авакян рассказала, что за 2024 год число дел, включенных в КИС АР, увеличилось на милли-

он и на сегодняшний день составляет 1 494 000 по уголовным делам, 20 587 по административным 

делам, 41 000 по гражданским делам. Совместно с Министерством юстиции Российской Федерации 

ведется работа над формированием электронных ордеров как в нормативно-правовом регулирова-

нии, так и в технической сфере.

Елена Авакян сообщила о готовящемся к внедрению блоке «Работа по соглашению», который по-

зволит адвокатам регистрировать своих доверителей в КИС АР, чтобы, в случае если доверителю 

назначают адвоката по назначению, у адвоката сразу появлялось уведомление о совершении этого 

действия. Еще один блок —  сведения о занятости адвокатов, который будет содержать информацию о 

том, что в определенные периоды времени адвокат не может присутствовать на судебном заседании, 

поскольку занят в другом судебном заседании. Практически готов к внедрению финансовый блок, 

который позволит подавать заявление с просьбой оплатить защиту по назначению и отслеживать, где 

находятся соответствующие процессуальные документы и как осуществляется оплата. У адвокатов 

появится возможность вести учет рабочего времени непосредственно внутри КИС АР, создавать от-

четы нажатием одной кнопки. Отчет будет направляться в личный кабинет уполномоченного лица, по-

давшего заявку. Таким образом, будет создана «младшая» система электронного документооборота 

между адвокатами и уполномоченными лицами. У уполномоченных лиц появится стандартизированное 

постановление об оплате защиты по назначению. Поставлена задача максимально автоматизировать 

эту информацию и собрать актуальную статистику и о задолженности, и об оплатах, и о сроках.

Защита прав адвокатов

Председатель Комиссии Совета ФПА РФ по защите прав адвокатов Генри Резник выступил с отчетом 

о работе Комиссии. Докладчик отметил, что Комиссия существует уже 20 лет, постоянно совершенствуя 

свою работу, но принципы ее деятельности остаются неизменными. Он сообщил, что в отчетном пери-

оде исключительных случаев нарушений прав адвокатов зафиксировано меньше, чем в предыдущем.

Говоря о конкретных судебных делах, связанных с нарушениями прав адвокатов, Генри Резник заметил: 

крайне важно, когда защита по конкретному делу выходит на законодательный уровень, а в правопри-

менительном аспекте — на уровень высших судов.

Генри Резник подробно рассказал о деле в отношении адвокатов Кобзева*  и Липцера*, в котором, 

по мнению Комиссии, сформулированному в ее правовом заключении, допущены нарушения. В пра-

вовом заключении указано на коллизию двух норм: общей нормы Закона об ОРД, допускающей по 

*  Внесены в Перечень террористов и экстремистов Росфинмониторинга.
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судебному решению прослушивание разговоров во время свидания 

с заключенным, и норм специального законодательства, запреща-

ющих прослушивание. С точки зрения председателя Комиссии, по 

этому вопросу следует обратиться в Конституционный Суд Россий-

ской Федерации.

Затем Генри Резник рассказал о деле адвоката Анны Ставицкой, ко-

торой запретили выезд за рубеж на том основании, что при работе по 

одному из дел ей стали известны сведения, составляющие государ-

ственную тайну. Комиссия Совета ФПА РФ по защите прав адвокатов 

в своем обращении в специальную межведомственную комиссию 

привела доказательства того, что в действительности Анна Ставиц-

кая не имела доступа к таким сведениям, и запрет был отменен.

Третье дело —   в отношении новосибирского адвоката Владимира 

Бузюргина, который добился в суде присяжных двух оправдатель-

ных приговоров, после чего его привлекли к уголовной ответствен-

ности за якобы разглашение тайны предварительного следствия, 

хотя в действительности сведения о деле к тому моменту, когда 

адвокат огласил их в публичном пространстве, уже не могли быть 

квалифицированы как тайна, поскольку предварительное след-

ствие было закончено и состоялось судебное слушание.

Он подчеркнул, что ни одно обращение в Комиссию не остается без 

ответа.

Этика и стандарты

Заместитель председателя Комиссии по этике и стандартам ФПА РФ (КЭС) Василий Раудин 

выступил с докладом о работе Комиссии. В частности, он сообщил, что за истекшие два года Ко-

миссия дала 12 разъяснений по вопросам применения Кодекса профессиональной этики адвоката 

и Положения о порядке сдачи квалификационного экзамена и оценки знаний претендентов, все 

эти документы были утверждены Советом ФПА РФ и стали обязательными для применения. Еще 

одним важным направлением Комиссии является анализ дисциплинарной практики, по итогам ко-

торого были приняты рекомендации по рассмотрению дисциплинарных дел в отношении адвокатов, 

в них вносились изменения по мере накопления нового материала. 

В отчетный период в Комиссию поступило 79 жалоб на решения советов адвокатских палат о пре-

кращении статуса адвоката. Кроме того, Комиссия подготовила проект изменений и дополнений 

в Кодекс профессиональной этики адвоката (КПЭА). Одобренный Советом ФПА РФ, он был пред-

ставлен для утверждения съездом. Необходимость поправок обусловлена прежде всего изменени-

ями, внесенными в 2024 году в Федеральный закон «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в 

Российской Федерации». Единственное исключение —  новая редакция статьи 1, касающейся в том 

числе международных актов, которыми должны руководствоваться российские адвокаты.

Съезд утвердил изменения и дополнения в Кодекс профессиональной этики адвоката.

Подробная информация о прошедшем съезде, а также отчет о деятельности Совета ФПА РФ опубликованы 

на сайте ФПА РФ.

 Пресс-служба ФПА РФ

Генри Резник, 
Председатель Комиссии Совета ФПА РФ 
по защите прав адвокатов
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